Российская академия наук

Ä

РОССИЙСКАЯ АРХЕОЛОГИЯ

№ 3 2021

Журнал основан в январе 1957 г. Выходит 4 раза в год

Журнал издается под руководством Отделения историко-филологических наук РАН

Главный редактор чл.-корр. РАН Л.А. Беляев

Редакционный совет

чл.-корр. РАН Р.М. Мунчаев (председатель), акад. РАН А.П. Деревянко, акад. РАН Н.А. Макаров, акад. РАН В.И. Молодин, д.и.н. М.Г. Мошкова, д.и.н. А.А. Тишкин, проф. А. Буко (Польша), докт. М. Вемхофф (Германия), проф. Т. Дарвилл (Великобритания), проф. Ж.-П. Демуль (Франция), проф. Ф. Кол (США), Я. Чехановец (Израиль)

Редакционная коллегия

акад. РАН Х.А. Амирханов, акад. РАН А.П. Бужилова, чл.-корр. РАН П.Г. Гайдуков, к.и.н. А.Н. Гей, д.и.н. В.И. Гуляев, д.и.н. Д.С. Коробов (зам. главного редактора), д.и.н. Н.А. Кренке, д.и.н. В.Д. Кузнецов, к.и.н. О.С. Румянцева (ответственный секретарь), д.и.н. А.В. Чернецов

Заведующая редакцией Т.С. Волкова

Адрес: 117292, Москва, ул. Дм. Ульянова, д. 19 Телефон (499)124-34-42 E-mail: ra@iaran.ru

Москва

[©] Российская академия наук, 2021

[©] Составление: Редколлегия журнала "Российская археология", 2021

СОДЕРЖАНИЕ

Номер 3, 2021

Посещения Игнатиевской пещеры людьми в позднем палеолите: уточнение и расширение	
радиоуглеродной хронологии	_
Дублянский Ю.В., Косинцев П.А., Широков В.Н., Шпётль К.	7
Особенная кремнеобрабатывающая мастерская эпохи энеолита на поселении Мартюшевское II (долина Печоры, Республика Коми)	
Карманов В.Н., Туркина Т.Ю., Гиря Е.Ю.	20
Энеолитический комплекс памятника археологии «Кокшаровский холм — Юрьинское поселение»: начало эпохи энеолита в Зауралье Шорин А.Ф., Шорина А.А.	37
Загадочные" сидячие захоронения бронзового века в Волго-Уралье	
Мимоход Р.А.	52
Радиоуглеродная хронология культурных традиций бронзового века Зауралья: по материалам поселения Левобережное (Синташта II)	
Епимахов А.В., Петров Ф.Н.	67
Расселение и исторические ландшафты на западе Валдая в раннем железном веке и Средневековье Смирнов А.Л., Меньшиков М.Ю., Бобровский М.В., Куприянов Д.А.,	0.0
Клещенко Е.А., Свиркина Н.Г., Тиунов А.В., Добровольская М.В.	80
Структура культурного слоя и хронология Кушманского III селища X—XII вв. в бассейне р. Чепца (по данным новейших исследований) Модин Р.Н., Иванова М.Г., Журбин И.В.	97
Mooun 1.11., Houndou H.1., Mypoun H.D.	
К 10-летию экспедиции в Иерихоне	
К 10-летию Иерихонской экспедиции Института археологии РАН: работы 2019—2020 гг.	
Беляев Л.А., Ворошилов А.Н., Ворошилова О.М., Максимова А.А.	116
Внутрь старой фотографии: находки в Иерихоне на снимках 1880—1890-х годов	
Голофаст Л.А., Федотов П.В.	130
Арка на участке русских раскопок у храма Воскресения в Иерусалиме и ее реставрация в 1880—1890-е годы Вах К.А.	141
Ирригационные сооружения исламского периода: опыт сравнительного подхода	171
Савельев Н.И.	157
Публикации	
Лепная посуда северобактрийского могильника Ксиров Денисов Е.П.	170
Шайтанское озеро II: памятник раннего железного века в горно-лесном Зауралье Борзунов В.А.	180
Критика и библиография	
А.А. Чижевский, А.А. Хисяметдинова. Оборонительные сооружения мысовых городищ Волго-Камья в раннем железном веке и раннем средневековье // Археология евразийских степей. № 2. Казань, 2020	
Коваль В.Ю.	198

Ä

206

Хроника	
Международное совещание "Геология палеолита Северной Азии: к столетию со дня рождения С.М. Цейтлина"	
Ключников Т.А., Рейс Е.С.	201
К 70-летию С.В. Кузьминых	
Гайдуков П.Г., Орловская Л.Б., Белозерова И.В., Чижевский А.А.	202
Елена Владимировна Переводчикова	
Беляев Л.А., Беловинцева Н.И., Габуев Т.А., Канторович А.Р., Мордвинцева В.И., Раевская Т.В.	204
Рауф Магомедович Мунчаев	

Амиров Ш.Н., Беляев Л.А., Гайдуков П.Г., Макаров Н.А.

Ä

CONTENTS

Number 3, 2021

Humans in the Ignatievskaya cave in the Upper Paleolithic: Refining and expanding the radiocarbon chronology <i>Dublyansky Yu.V., Kosintsev P.A., Shirokov V.N., Spötl Ch.</i>	7
The unusual Eneolithic flint workshop at the Martyushevskoye II settlement (the Pechora valley, the Komi Republic <i>Karmanov V.N., Turkina T.Yu., Girya E.Yu.</i>	20
The unusual complex of the archaeological site "Koksharovsky Hill – Yuryino settlement": the beginning of the Eneolithic in the Trans-Urals <i>Shorin A.F., Shorina A.A.</i>	37
"Mysterious" seated burials of the Bronze Age in the Volga-Ural region Mimokhod R.A.	52
Radiocarbon chronology of the Bronze Age cultural traditions in the Trans-Urals: based on the materials of the Levoberezhnoe (Sintashta II) settlement <i>Epimakhov A.V., Petrov F.N.</i>	67
Settlement and historical landscapes in the west Valdai hills in the Early Iron Age and the Middle Ages Smirnov A.L., Menshikov M.Yu., Bobrovsky M.V., Kupriyanov D.A., Kleshchenko E.A., Svirkina N.G., Tiunov A.V., Dobrovolskaya M.V.	80
Structure of the cultural layer and chronology of the Kushmansky III settlement of the 10 th —12 th centuries in the Cheptsa region (based to the latest research) Modin R.N., Ivanova M.G., Zhurbin I.V.	97
To the 10 th anniversary of expedition in Jericho	
To the 10 th anniversary of the Jericho expedition of the Institute of archaeology RAS: activities in 2019–2020 Belyaev L.A., Voroshilov A.N., Voroshilova O.M., Maksimova A.A.	116
Inside an old photos: Jericho finds in the photographs of the 1880s–1890s <i>Golofast L.A., Fedotov P.V.</i>	130
Arch on the Russian excavation site near the Church of the Resurrection in Jerusalem and its restoration in the 1880s—1890s Vakh K.A.	141
Irrigation facilities of the Islamic period: experience of a comparative approach Savelyev N.I.	157
Publications	
Hand-made ware of the north Bactrian burial ground Ksirov Denisov E.P.	170
Shaitanskoye Lake II: an Early Iron Age site in the mountain-forest Trans-Urals Borzunov V.A.	180
Critics and bibliography	
A.A. Chizhevsky, A.A. Khisyametdinova. Defensive structures of hillforts on promontories in the Volga-Kama region of the Early Iron Age and the Early Middle Ages. Archaeology of the Eurasian steppes. Kazan, 2020 <i>Koval V.Yu</i> .	198

Ä

Chronicle	
International symposium "Geology of the Paleolithic of North Asia: to the centenary of S.M. Tseitlin" <i>Klyuchnikov T.A., Reis E.S.</i>	201
To the 70 th anniversary of S.V. Kuzminykh Gaydukov P.G., Orlovskaya L.B., Belozerova I.V., Chizhevsky A.A.	202
Elena Vladimirovna Perevodchikova Belyaev L.A., Belovintseva N.I., Gabuev T.A., Kantorovich A.R., Mordvintseva V.I., Raevskaya T.V.	204
Rauf Magomedovich Munchaev Amirov Sh.N., Belyaev L.A., Gaydukov P.G., Makarov N.A.	206